

El Eco de Levante

Obras públicas—Agricultura—Comercio
Minería.

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES

SUSCRIPCIÓN
Garrucha mes 0,50 pts. Fuera trimestre 2 pts

DE AGRICULTURA

El labrador lugareño

El mediano propietario, por escasos que sean sus recursos, se haya tan poco dispuesto como el grande á ocuparse personalmente en el cultivo de su hacienda. No le es dado vivir en la Corte; pero tampoco se resigna á residir en el campo, y se establece en la villa. La vida lugareña es más favorable que la del centro populoso al desarrollo agrícola; sin embargo, tiene gravísimos inconvenientes si se compara con la rural. Los vecinos pasan el tiempo ocupados en el desempeño de los cargos concejiles ó discutiendo de noche en los casinos, cada día más numerosos, los accidentes de la política. Absorbidos por tales tareas, apenas visitan sus fincas, y claro es que ha de juzgar poco decoroso poner la mano en la esteva quien fué solicitado por varios candidatos al verificarse unas elecciones, y se cartea con el representante del distrito, que bien puede ser Ministro de la corona.

No hay para qué decir hasta qué grado es funesta semejante conducta del propietario lugareño. El corto caudal rústico no produce en el estado presente de la sociedad lo suficiente para el sostenimiento de la familia, debiendo ser considerado no más que como un medio para ejercitar, sin dependencia ajena, de todos los individuos que la componen.

Si por la vanidad que engendran las costumbres lugareñas, ó por aspiración á elevarse á más alta esfera, son reemplazados los hijos con dependientes asalariados, se saldrá sin remedio con déficit la labranza. No trabajando, el padre ni los hijos, dejará de figurar entre las partidas del haber el precio de su trabajo, y no siendo el capital territorial bastante crecido para sufragar con el exiguo interés que de él se obtiene los gastos del cultivo y los relativamente excesivos de la familia, quedarán invertidas las relaciones económicas de amos y criados. El trabajo de éstos no dejará remanente líquido para aquéllos; los amos tendrán hacienda para sostenimiento de los dependientes.

Muchos afrotan incesantemente los peligros de la privación, cuando no de la ruina, pretextando su afán por mejorar de posición ó excusándose con el deber de educar á sus hijos. Como si la profesión agrícola fuera una carga, ó como si sólo fuese digna educación la que tiene por objeto los estudios artísticos y liberales!

Es justo decir que en esta apreciación no comprendemos á todos por igual. Hay algunos que, al valor de sus títulos nobiliarios, han sabido unir la aureola de inteligentes reformadores agrícolas; pero hay uno solo que reside habitualmente

como los lores ingleses en un *manoir*, ó como los nobles franceses en un *chateau*?

Terribles son las consecuencias del abandono de las heredades por los propietarios. En Extremadura esto es una peste.

Así anda el progreso agrícola, la mejora de las fincas y de los cultivos, la administración rural, la contabilidad agrícola y el capital empleado para la mejora de las fincas.

Una pena, una pena.

BERNARDINO.

De La Liga Agraria.

LA CASETA DE CARABINEROS DE GARRUCHA.

La vetusta caseta que sirvió de albergue á los carabineros veteranos de este puerto y de resguardo á los enseres de la falúa que los mismos tripulan, está para desaparecer en breve, pues ella misma se está cayendo y se convertirá pronto en un montón de escombros sino se ordena su inmediato derribo.

Haos pocos días fué inspeccionada, según nos aseguran, por el Sr. Ingeniero Jefe de Obras Públicas de la Provincia, y ya habrá emitido el informe correspondiente, que suponemos estará de acuerdo con el que tiene dado hace algun tiempo el perito de este Municipio y por virtud del cual el Ayuntamiento la declaró ruínosa, sin que desde entonces, se haya podido conseguir su demolición, apesar de los peligros que su existencia, en uno de los sitios más concurridos de la población, entraña, para las muchas personas que por allí transitan.

Y si acaso se cae ó se derriba tal edificio, que hace mucho tiempo que debió desaparecer; no oremos que se vuelva á edificar en ese mismo sitio, referida caseta, que el ornato y las conveniencias del vecindario, rechazan el que siga ocupando tal lugar, emplazada en medio del paseo más concurrido, interceptándolo por consiguiente y quitándole belleza y extensión, sin que de ello resulte tampoco beneficio alguno ni para el Estado, ni para el cuerpo de carabineros.

Es pues necesario que si el asunto está ahora sobre el tapete, como suele decirse, se vea el modo de convenir que si esa caseta ha de ser construida nuevamente que lo sea en sitio donde no perjudique los intereses de la localidad, cediendo el Ayuntamiento otro terreno apropiado, como ya lo hizo para la instalación de la Caseta de Sanidad y la de Salvamento de Naufragos.

Asunto es este que no se debe descuidar ni un punto, si tenemos interés porque nuestro pueblo adelante y se vaya embelleciendo con sitios de recreo, que han de ser el mejor atractivo de los forasteros en la temporada veraniega.

Y cuando hay interés en que se haga una cosa que ha de ser de provecho general, no se echá mano al rutinario, fastidioso é interminable expedienteo, sino se ges-

tiona privadamente por quien está llamado á hacerlo, poniéndose de acuerdo las autoridades que han de intervenir en el asunto, é influyendo de buena fé en el ánimo de las superiores, para ir todos de acuerdo á una buena y pronta solución conveniente á los diversos intereses que en ello juegan.

Así esperamos que sucederá.

COMPANÍA MINERA DE SIERRA ALHAMILLA

Don Ramón de la Sota, Director Gerente de la sociedad que explota las minas de Lucainena de las Torres, el afamado naviero Jefe de la casa *Sota y Anar* de Bilbao, dueña de 71 vapores de alto bordo, el Director del renombrado negocio de Setares, es la actividad personificada, la inteligencia, el espíritu trabajador.

En Abril del año 1896, comenzó sus tareas la empresa de Sierra Alhamilla, y hasta la fecha lleva cargados unos 200 vapores con 600.000 toneladas de mineral de hierro próximamente, extraídas de las minas Gracia, Visto, Manuela, El Negro y otras situadas á muy poca distancia del caserío de Lucainena, donde están enclavadas las oficinas. De allí á Agua Amarga se arrastra el mineral por medio de un ferrocarril, y en este último punto radica el embarcadero modelo, un brazo de hierro en el aire, una canalera, que vomita 3.500 toneladas de hierro diarias y que hace que la faena de carga cueste á la Compañía unos pocos céntimos de peseta por tonelada, cuando en los demás embarcaderos de por aquí resulta por 5 reales, término medio.

El primer representante que secundó discretamente las sabias iniciativas del señor Sota, fué su señor hermano político el ilustrado ingeniero industrial D. Eduardo Aburto y que, en unión del actual don Luis Álvarez, puede decirse que colocaron el negocio en tal forma, que cada día es más grande, y los efectos de una concienzuda explotación han dado margen á que tras cuatro años de incesante extraer se encuentren hoy las minas en todo su apogeo de producción.

¡Qué satisfechos deben estar los propietarios de las susodichas minas, y qué suerte han tenido los habitantes de aquella comarca! Desde que la *Compañía Minera de Sierra Alhamilla* plantó allí sus reales, los primeros reciben el dinero á esportadas, y á los segundos no les faltan medios para ganar el pan que en otros tiempos les escaseaba.

Mirando con minuciosidad el negocio que desahúelve esta respetable casa, se ve claramente que con razón blasonan los hijos del Norte de poseer un completo espíritu industrial, de que tan lastimosamente carecemos los meridionales. Las heladas brisas del Cantábrico no son bastante para apagar la ardorosa afición al trabajo;

allí se vive entre el humo de fábricas y locomotoras, se afana por hacer fortuna en beneficio de la humanidad, y aquí, los rayos del Sol de Andalucía, la alta temperatura, solo producen la fiebre amorosa, y si no trabajamos, sabemos querer, con fatigas. Contraste tan lamentable como desafiado!

La Administración de la sociedad que nos ocupa, a cargo de D. Luis Alvarez, es el colmo de la escrupulosidad, reveladora de una inteligencia que encaja perfectamente con lo que requiere el negocio de hierros. Por eso, y por todo lo dicho, está considerado el asunto de Lucainena como uno de los principales de esta provincia. Todo hace entrever que donde se consideraba cosa de poca monta, hay trabajo para rato y beneficios para jartar a mineros, braceros, y cuantos por algo están ligados a la *Compañía Minera de Sierra Alhamilla*. Que lástima que no se volvieran Solas todas las castas, de la baraja, para con sumo agrado cambiarlas por los Reyes de por aquí!

B. B.

D. VICTOR CHAVARRI

Ya en la imprenta todo el material del presente número, recibimos la triste noticia del fallecimiento del ilustre Senador.

En Marsella, donde desembarcara después de una recreativa excursión que comenzó visitando sus asuntos de esta, le ha sorprendido la terrible dolencia que ha segado su existencia.

Era Chavarrí uno de esos hombres que daban gran esplendor a la industria Española. Su privilegiada cabeza dirigía innumerables negocios con raro acierto, y su cuerpo, fuerte como un roble, estaba en todas partes.

Aquí tenía el opulento banquero bilbaíno dos asuntos importantes, que aunque vienen desarrollándose no con mucha actividad, daban de comer a muchísimas familias y nos alimentaban esperanzas de que tarde ó temprano constituyeran un potente foco industrial semejante a los varios que dirigía el renombrado financiero.

Reciba su distinguida familia el testimonio del sentimiento que nos embarga por pérdida tan irreparable.

NUESTRAS INDUSTRIAS

ZAPATERIA DE

D. RICARDO GUEVARA RUBIO

Nos proponemos ir dando a conocer en esta sección los adelantos que en este país se han ido consiguiendo en los diferentes ramos de la industria en estos últimos años, a pesar de haber tenido que luchar las industriales con tanta contrariedad, especialmente la de la paralización de las minas, fuente principal de riqueza que había de darles vida; lo que prueba que si aun así han prosperado algunas fabricaciones, se debe más bien a la constancia y a la inteligencia de los industriales que no a las facilidades que la abundancia de dinero suele prestarles.

Hablaremos hoy del establecimiento de

calzado de nuestro convecino D. Ricardo Guevara Rubio, el cual, nada tiene que envidiar a los mejores instalados en grandes ciudades de España, quizás en muchas capitales no haya ninguno tan bien montado como el de que nos ocupamos.

Empezó muy joven el Sr. Guevara Rubio siendo oficial de zapatería, a cuyo oficio le cobró gran afición, haciendo en él desde luego por lo mismo, manifiestos adelantos, especialmente en el difícil arte del corte, por lo cual decidió establecerse de su cuenta, aunque sin contar con más recursos que su inteligencia, su laboriosidad y su honradez, prendas que ya le valían algún crédito, a las cuales le daban mayor realce el ser todavía muy joven y el faltarle desde niño el apoyo de sus padres, que la muerte se los había llevado cuando más necesitaba de su dirección y sus consejos para guiarle en el trabajo; por lo cual tenía mayor mérito su vocación.

Luchando pues, con mil contrariedades el novel industrial, é imponiéndose mil sacrificios, fué poco a poco acreditando su calzado y aumentando su parroquia hasta llegar a construir en su taller, todo el de las principales familias de esta población, dando al mismo tiempo el más exacto cumplimiento a las obligaciones de pago, que por el surtido del material se iba creciendo.

La elegancia del corte y la firmeza de la construcción, así como la bondad de los materiales, empleados, le fueron conquistando cada vez mas fama y ya no se limitaba su trabajo a atender las necesidades de esta localidad, siendo su confección solicitada de las personas más pudientes, y de mejor gusto en el vestir, de los pueblos inmediatos y hasta familias de Madrid y otros puntos que vienen a veranear a nuestra playa se proveían durante su estancia, aquí, de casa de Guevara Rubio, del calzado que habían de usar a su regreso en sus respectivas residencias. Y es que conforme iba creciendo su clientela, él se instruí y se perfeccionaba cada vez más en su arte, visitando los centros de mas fama en la elaboración del calzado, proveyéndose en primera mano de los materiales necesarios para su industria.

La aplicación, la honradez, la constancia y la economía, diéronle al fin los naturales frutos, permitiéndole edificar para su vivienda una preciosa casa en la calle Mayor, al lado de la cual construyó hace poco un espacioso taller abundantemente surtido del material y herramentaje necesario, todo ordenado y distribuido con el mayor concierto en estanterías apropiado y en cuyo taller ampliamente iluminado, trabajan incesantemente ocho ó nueve oficiales y otras tantas oficiales.

La tienda, que también ha instalado junto al taller, nada desdice en elegancia y buen gusto de las mejores de su género. Lujosos aparadores acristalados, bien repletos de obra construida; bonito mostrador y cómodas banquetas. Vistoso escaparate permite admirar desde la calle el corte gracioso y el trabajo esmerado del calzado.

Con la tienda comunica el despacho escritorio, donde lleva los libros, correspondencia, facturas y demás documentos necesarios a la buena marcha de tan próspero establecimiento a cuyas necesidades atiende un activo dueño sin escatimar nada para su mejor desarrollo, habiéndolo provisto últimamente del alumbrado por el acetileno, que es el mayor adelanto para la luz, de que se puede hacer uso aquí hasta ahora.

Véase por el anterior relato hasta donde puede llegar el hombre laborioso con su actividad, su honradez y su constancia.

Explotaciones ferruginosas

Son frecuentes las equivocaciones en que incurrén algunos industriales mineros al realizar los arranques de minerales ferruginosos, suponiéndoles una ley metálica reconocida en ensayo previo, que al clasificarlos, lejos de mejorar su contenido, resultan, por el contrario, con un valor mucho menor que aquel que racionalmente debiera atribuirse.

En varias de las muchas minas que se trabajan en la cuenca del río Almanzora, lo mismo que en algunas de Zargena, Jauro y en otros distintos parajes, se ha repetido el caso de que analizados los minerales de hierro, objeto de su concesión con más de un cincuenta por ciento en su estado natural, por la desatentada explotación que de aquellos se practicó, apenas cubren el 35 por 100, repitiéndose el mismo fenómeno en la apreciación del manganeso que, en estado metálico ó en el de peróxido, se halla unido a las sustancias ferruginosas que sirven de base de la explotación; no siendo extraño que ensayados ejemplares con un 35 por 100, después de limpio y al parecer bien clasificado y concentrado, resulte con una pérdida del quince por ciento de lo que primero se alcanzó.

No proceden estas equivocaciones lamentables para el crédito y buen nombre de la industria siderúrgica, de la manera de ser de los yacimientos de que se trata sino de la forma con que las explotaciones y clasificaciones se efectúan. Seducidos por las deslumbradoras apariencias de figurar una cantidad explotada mucho mayor que la que debiera en realidad haberse obtenido, así como por falta de competencia en los que dirigen las operaciones, que confunden los minerales de hierro con otras sustancias, que aun cuando contengan alguno, es en proporciones tan reducidas que su aprovechamiento es inútil y en alto grado perjudicial, por que rebaja la ley de aquellos minerales con los que se les mezcla.

Las explotaciones de los minerales a que nos referimos, piden conocimientos especiales y suma discreción para adoptar un sistema de laboreo que sirviendo para el útil beneficio de las sustancias metálicas a cuyo disfrute se encamina, deje franca y desembarazada la pertenencia para las operaciones sucesivas. Además, las distintas maneras con que el hierro aparece combinado con las variadas materias que le acompañan, influyen mucho en su ley beneficiable y que aun cuando por su textura y caracteres externos se diferencian, estas variaciones no se detectan tanto que puedan desde luego reconocerse, sin que se tenga para ello una práctica que no es común a los mineros dedicados a la limpia y concentración de minerales plomizos, con los cuales el hierro no tiene el menor parecido.

Los desengaños que se suceden y las esperanzas que se defraudan sin motivo racional que las justifiquen, deben servir de enseñanza para los que dedican su capital y su trabajo al beneficio de minas de hierro. Son muy productivas, porque el mineral se encuentra en la superficie y sin necesidad de descender en su busca a grandes profundidades; y lo mismo en los parajes de que hemos hecho particular mención, que en Bedar, Lubrin, Carboneras, Almagro y en otros que no es preci-

so designar, existen minerales de riquísima ley, fáciles de arrancar y sin otra contrariedad que la de su arrastre al puerto por donde ha de exportarse; pero como la cantidad en pesetas que se abona por tonelada es exigua, las equivocaciones se pagan muy onerosas por cuya razón aconsejamos á los mineros que eviten estos contratiempos procurando que las explotaciones, la limpia y clasificación de los minerales de hierro se encarguen á inteligencias prácticas y conocedoras de la materia de que se trata en bien de sus intereses propios y buena reputación de la industria minera, que no merece se la haga responsable de las equivocaciones y errores que con frecuencia suelen cometerse.

De (El Ferro-carril.)

NOTICIAS

Nombramientos.—Las espendurias de Tabacos que figuraban en esta á nombre de D. José Ramon Campoy, D. Antonio Rodriguez y D. Marcos Galindo, han sido concedidas en propiedad á D. Pedro Caparrós Alonso, D. José Martinez Ramos y D. Agustín Galindo respectivamente.

Viajeros.—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo bilbaino D. Santiago de Meave, quien en union de un compañero socio de la respetable casa *Sucesores de J. B. Rochell y Compañía* han visitado su coto minero de Sierra de Bedar.

Parece ser que la citada sociedad hace reconocimientos para comenzar en breve la explotación.

Ademarcar.—Una comisión de Ingenieros en la cual figura el Jefe de la provincia Sr. Izardi, ha permanecido unos días en esta zona, demarcando varios registros mineros de las Sierras de Bedar y Cabrera.

La fiebre minera aumenta considerablemente por aquí como lo prueban las continuas visitas de los Ingenieros.

Para muy pronto.—Ha sido pedida la mano de la bella Srta. Teresa Gonzalez de Vera, para nuestro apreciable amigo el distinguido Capataz Facultativo de Minas de dicha población, D. Diego Cervantes Garcia.

Compañía de Portman.—Esta respetable empresa que ha tomado las minas del Chive y otras próximas, ha enviado ya algunos Ingenieros á reconocer sus propiedades.

Buen paseo.—Hace unos días estuvo en esta población Mr. Emill Ruelle, uno de los 12 individuos que en 1.º de Enero del año pasado salieron de Constantinopla con objeto de dar la vuelta al mundo á pié y sin más recursos que los que les proporcione la caridad pública.

El viajero nos refirió episodios curiosos, acaecidos durante su divertida escursion, y calcula que para llegar á Bilbao, punto de parada, le faltarán unos 27 meses de caminata, pues aun tiene que recorrer el Africa y otras tierras.

Así habló el raro Sportman, y así nos explicamos nosotros.

Agasajos.—Están siendo objeto de las mayores atenciones, los marinos de La Argentina llegados á Madrid en cuyo obsequio se organizan banquetes y reuniones, por el elemento oficial por la Prensa y otras asociaciones.

Sean bienvenidos, los americanos al seno de su madre España.

La ira.—Un célebre médico, ha dado cuenta estos días en la Prensa, de un caso de muerte ocurrido en una mujer que fué presa de un acceso de ira, y dice que son muy frecuentes los trastornos orgánicos graves ocasionados por esta funesta pasion.

Mujeres instruidas.—Son cada día en mayor número, las mujeres que se dedican en Rusia, á las profesiones científicas y literarias y en Rostoff una compañía de ingenieros acaba de fundar una sección técnica en la que se admitirán mujeres á las que se les exige conocimientos en el dibujo y grabado.

Tambien en Moscou se va á fundar una fábrica de relojes con personal femenino.

Redactor.—Nuestro apreciable amigo, el redactor de *El Liberal*, D. Eduardo Roson, que visita en la actualidad á Asturias, se ha captado las generales simpatias de cuantas personas ha sido conocido en aquella provincia.

Así lo dice en carta que dirige á ese periódico su ilustrado corresponsal en aquella region.

Nos nos sorprende el agrado que ha producido á los asturianos el trato con el Sr. Roson, cuyas prendas de ilustración y de carácter, hemos tenido ocasion de apreciar aquí hace poco.

Patatas.—Ahora que estamos en época de su plantación, conviene tener presente la siguiente experiencia que copiamos de una Revista agricola:

“En un terreno de regadio, ligeramete arcilloso y bien abonado, se sembraron en el pasado año tubérculos del tamaño de un huevo á 5, 10 y 15 centímetros de profundidad. La plantación á 5 centímetros dió el mayor número de tubérculos y el peso total más elevado; la de 10 centímetros dió un peso medio también elevado y un total de tubérculos inferior, pero más finos y mejor conformados; la de 15 centímetros dió las patatas más voluminosas, pero en escaso número. Conviene no disminuir mucho la profundidad, porque se puede correr el peligro de que las patatas germinen y se hagan verdes, cuya coloración indica la presencia de una sustancia venenosa llamada *Solanina*.”

Cobranza.—Rogamos á los señores suscriptores de *Eco de Levante*, que no entretengan á nuestro cobrador en el pago de suscripciones, pues con que dos ó tres lo demoren, se retarda la liquidación y con ello la debida marcha Administrativa de este periódico que todos debemos contribuir á sostener.

Igualmente rogamos á los señores suscriptores de los puntos donde no tenemos corresponsal, que procuren el envío de sus desembolsos, pues esos pequeños ingresos son necesarios para ir cubriendo los gastos de la impresion.

Agua.—Una lluvia menuda, pero de poca duración, ha humedecido días pasados el suelo de nuestras calles, dejando las embarrizadas. Es decir que no ha servido para el riego de los campos, ni para la limpieza de la población.

Así va el año por aquí, ni de esperanzas de cosecha, ni de minoración de cartros gripales de que hay gran abundancia, y porque aumenten las calamidades, tambien la pesquera es escasa, ahora que las vigillas la reclaman más y cuando podía ser más provechosa á los pescadores.

Pasatiempos

Soluciones á las charadas del número anterior.

A la 1.ª RETAMA.—A la 2.ª SEGUNDO.
—A la 3.ª CAMISA.

CHARADAS.

1.ª

Doña primera y segunda
que los setenta ha cumplido,
lleva peluca postiza,
postizo los incisivos,
come así mismo las muelas
é igualmente los caninos.

Las arrugas no se cubren
aunque la brocha ande lista,
lleva moñas y cintajos
y tambien tuerce la vista.

Su rostro una cuatro cinco
hace huir al que la mira,
y sus ojos muy saltones
parecen de *tercia prima*.

Ayer la ví en el paseo
con un jóven de buen tono,
iba pa que la mataran,
porque era de color *Todo*
el vestido que llevaba.

Aun que sobre lo dicho
para acertar la charada,
te diré que *dos tres cuatro*
es fruta muy apreciada.

2.ª

¿Cuántas hijas tiene V?
Tres, contestó Doña Sergia;
¿Y se llaman? *Prima, dos*
y la menorita *tercia*.

¿Son modositas y guapas?
¿Y su ilustración cual es?
La primera estudia *Todo*
y las otras dos francés.

3.ª

Un *dos* de *tercera cuarta*
preciosas, me han regalado;
en el agua *prima* y *tres*;
y aunque no seas abogado,
sabrás que *prima* es artículo
sin duda, determinado.

Mi *Todo* para los pies
usan mucho los braceros,
aunque tambien suelen verse
en algunos caballeros. (1)

El Duende.

(1) ¡¡¡Ojo... capitán... Tertuliano es... y de pronóstico reservado!!!

Las soluciones en el próximo número.

PIANOS MARISTANY. La marca Española más acreditada que tiene la actualidad una importancia comparable con la de los constructores del extranjero.

Vendidos mas de catorce mil pianos en término de cinco años.

Ventas á plazos desde 20 ptas. al mes; y al contado, con importantes rebajas.

Aviso á los compradores.—No dejar de dirigirse al representante y agente para la contratación, que es

D. Alberto Almunia = Garrucha.
El mismo, compra pianos viejos ó usados.

Imp. de S. Campoy.

